

# EL INDEPENDIENTE

DEMOCRATA.

Periódico político-social, órgano del Partido de los INDEPENDIENTES DEMOCRATAS.

Editor responsable, **Martín Jiménez**

San José, 11 de Octubre de 1893.

Administración,

Tip. Independiente

**Administración**  
**CONDICIONES**

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto..... 0-10

Se publicarán avisos y remitidos á precios convencionales.  
Saldrá martes y sábado.

**CAMBIO**

BANCO DE COSTA RICA

No Gira.

**Banco Anglo-Costarricense**

Londres	90 días	156
Paris	90 "	155
	3 "	175
New-York	60 "	167
San Francisco	60 "	166
	3 "	168
Nueva Orleans	Vista	168
Guatemala		40
Salvador		40
Nicaragua		40

**Cuerpo consular**

RESIDENTE EN SAN JOSÉ

Alemania	Dn. Guido Von Schroter
Bélgica	Alejo E. Jiménez
Colombia	Benjamín E. Piza
Ecuador	Miguel W. Angulo
España	Adrián Collado
EE. UU. de A	Harrison R. Williams
Francia	Jorge M. Ritt
Inglaterra	Percy G. Harrison
Italia	Guido Von Schroter
Paraguay	Manuel Argüello
Perú	R. Cañas
Chile	Julio Piza
Guatemala	Jorge Muñoz
Rep. Argentina	José M. Castro F.

Desde el lunes 2 de Octubre queda nuevamente establecido mi antiguo taller de Herrería en el mismo local 3ª avenida Este.

Ofrezco á mi antigua clientela hacer todos los trabajos que me sean encomendados los que ejecutaré con el mayor esmero y á precios satisfactorios.

Principalmente me ocuparé de la encasquillada de bestias, componer escopetas, revólveres, llavines, cajas de hierro, y lo que coeñciera al arte de herreía.

*Moure Oviedo.*

# Juan Knohr

Vende

# El bitter COCA,

que son las gotas amargas más buenas que se conocen.

## TIPOGRAFIA

INDEPENDIENTE

Esta imprenta está lista para ejecutar los trabajos que se le encomienden; y no por pertenecer al "Partido Independiente demócrata", se negará á imprimir

HOJAS SUELTAS

de cualquier otro bando político.

Los comerciantes y particulares que quieran favorecer nuestro órgano de publicidad seran atendidos con el mayor gusto.

PRECIOS MODERADOS.

Entenderse en la oficina de dicha imprenta.

Calle 21 Norte, n.º 248, frente al Dr. Páez.

## AL PUEBLO DE COSTA RICA

El Club Independiente Demócrata de esta capital, en sesión celebrada á la siete de la noche del veintiuno del corriente mes,

## ACORDO:

Proclamar Candidato á la Presidencia de la República para el próximo Período Constitucional de 1894 á 1898 al eminente y popular ciudadano LICENCIADO DON

✻ FELIX A. MONTERO ✻

## EL INDEPENDIENTE.

## EL PROGRAMA de nuestro Candidato.

(Continuación)

En efecto, un Gobierno honrado debe reunirse de todos aquellos elementos que traigan á la patria luz, progreso y bienestar,

Veamos ahora como se expresa en el Capítulo sexto:—"Los actos de los ciudadanos tendientes á cambiar la administración política del país, mientras no se traduzcan en actos de ejecución, no se considerarán delitos, ni se impondrá por ellos ninguna pena." Es decir, queda desterrada desde luego la invención, arma estratégica de que se valen los débiles para asegurar sus puestos y ganar el ridículo.

Eso significa que no habrá destierros ni confinamientos, y que la mente descompuesta de un gobernante, no tendrá derecho para alarmar los ánimos dando el grito de traición! cuando solo existe una combinación maquiavélica en los payasos que lo rodean, ó en él mismo; luego la farsa y la invención, triunfando Montero, no existirán.

El Licdo. Montero al ser Presidente. se ve, que quiere gobernar como gobiernan los fuertes, por eso vemos en los capítulos séptimo y octavo; en el primero se "juzgarán los delitos por las leyes y tribunales comunes sin que el Poder Ejecutivo tenga otra ingerencia que la aprehensión del delincuente infraganti y las medidas de policía á impedir su comisión, cuando de sus proyectos se tenga noticia oportuna, los cuales datos suministrará al Tribunal de Justicia, al que dará cuenta en ambos casos, poniendo á su disposición al detenido" y en el segundo de estos ó sea el 8º en el cual suprime la tropa armada haciendo grande economía al Estado; aliviando al Erario del enorme sacrificio que tiene que hacer al sostener un ejército permanente innecesario en tiempo de paz, porque como allí lo dice, "el Gobierno descansará en la opinión pública del país, manifestada en la prensa, en la tribuna, en los clubs y principalmente en la Representación Nacional "para mantener el orden y velar por la seguridad y tranquilidad de los ciudadanos, estableceré la institución de la policía con el rango superior que corresponde á su alta misión, haciendo que el cargo de

policía dé origen á una profesión honrosa y que jamás se degrade ni envilezca con oficios indignos. Así la policía servida por personas inteligentes y dignas, capaces de apreciar su significación y de cumplir religiosamente los deberes de su delicado cargo, inspira confianza, gratitud y respeto á la sociedad que la recibirá como á su bienhechora y no como á su enemiga".

Desde luego, quitará el ejército porque es una rémora el sacrificio que al Tesoro Público hace, gravoso en extremo ante una situación económica, triste y lamentable, y levantará en Costa Rica un cuerpo de policía á la altura de lo primero en todo país civilizado.

He aquí costarricenses como se empieza á dar desahogo á la mala situación por la cual hoy atravesamos. Estas economías servirán para ayudar á la amortización de la deuda exterior y á despejar la atmósfera asfixiante que el memorable contrato Soto-Ortuño del Banco de la Unión, hoy de Costa Rica, nos ha traído, por haber dado un privilegio á ese Banco que ha imposibilitado al Gobierno disponer de sus derechos, coartando sus facultades, en el punto más culminante de su libertad, ó como dijo alguien una vez "la República de Costa Rica está atada al poste del Banco la Unión" es cierto, pero llegó quien la ha de desatar y librarla de tal calamidad: ahora sólo hace falta que todo buen ciudadano; todo costarricense que sienta arder en su pecho el sacro fuego del amor patrio; que todo conciudadano que en algo estime su independencia y ame á Costa Rica, venga con su voto á darle sin vacilar al Candidato Popular Licdo. don Félix A. Montero, en la confianza que se elevará á un hombre de honradez acrisolada que no podrá en vista de su programa (bien fácil de cumplir) faltar á su palabra.

(Continuará)

## Don José Navarro

Este importante personaje de "La Unión Católica" ha firmado un libelo en forma de discurso que fué pronunciado por él, ante la asamblea de Presidentes de "La Unión Católica" y que ha circulado en hoja volante.

Habíamos hecho resolución de no ocuparnos de ese escrito: primero por su asqueroso lenguaje, segundo por que es ley de nuestro popular partido, no entrar en dis-

cusiones religiosas ni mezclar la cuestión política con la Religión, que debe estar en un santuario y no arrastrándose por la arena política, donde campean las pasiones, odios y venganzas contra el espíritu de la misma Religión que solo aconseja paz, mansedumbre y perdón; y mucho más, cuando las frases del señor Navarro no harán impresión en los ánimos de las personas sensatas y honradas que lo lean siempre que vean su firma al pie por ser este señor tan conocido (!) en Costa Rica, hasta el extremo de haber dicho: si es verdad que esa asociación de católicos como somos nosotros piensan hacer propaganda honrada y decente, protestarán contra los insultos gratuitos que ese asqueroso documento hace á personas dignas de mayor consideración, y que están muy por encima del señor Navarro. Nos da mucha pena que se trate á una sociedad culta como la nuestra de la manera tan soez como lo hace el señor Navarro en el discurso que para sentar un mal precedente, á esa asociación fué leído en la asamblea de Presidentes de "La Unión Católica;" en él se hacen cargos injustos á honorables personas de esta sociedad y aseveraciones que están muy lejos de ser tal como las pinta ese señor, esto es, refiriéndonos á una resolución en que fijó don José Gregorio Trejos con la firmeza que le caracteriza el límite de su ceguedad arbitraria, como lo serían sus actos de gobierno si el señor Trejos llegara por desgracia á empuñar el bastón de mando en Costa Rica; pues un hombre que siendo Magistrado de la Sala 2ª del Supremo Tribunal de Justicia en cuya calidad y como "Presidente interino de la misma" apoya un matrimonio hecho por la Iglesia siendo casada civilmente una de las partes sin estar divorciada antes, qué significa este acto? (Nos dirigimos á las personas honradas y sensatas) No significa esto que el Licdo. don José Gregorio Trejos ha pisoteado la ley y la Constitución que ha jurado cumplir fielmente?

Eso demuestra que ha predominado el clericalismo en el ánimo de ese ilustrado caballero y que mañana por complacer á los suyos mandaría á linchar á medio Costa Rica. Quien podría asegurar que un hombre como el señor Trejos siendo Presidente, no traería la completa anarquía á nuestra sociedad, desde el momento que hoy aprueba el matrimonio de una pareja siendo casado uno de los contrayentes? Mañana todos aquellos matrimonios hechos civilmente en países extraños, vendrían á Costa Rica y por dame acá esas pajas la mujer dejaba á su marido, con quinientos palmos de narices, ó viceversa, se metían, la Iglesia; cáseme padre y asun-

to concluido y esto por que no había de suceder así, siendo el señor Trejos tan bueno y tan condescendiente? Pobre sociedad! Pobre Costa Rica!

Ahora refiriéndose el señor Navarro á la actual Administración dice.

“Los pocos que no estarán con nosotros son los que dominándonos nos han arruinado, ya con el despilfarro, ya con el desprecio y perversión de nuestras instituciones, ya con la relajación de la moralidad, la perturbación de la paz pública y hasta de la privada, ya con la guerra sin cuartel emprendida contra nuestra Sacrosanta Religión reconocida y protegida por nuestra Carta Fundamental, como la del Estado, á la cual la ominosa dominación liberal tuvo la audacia de volver de hecho ateo, y ya en fin por la pérdida de nuestro crédito nacional tan floreciente antes en el extranjero esto es, cuando la administración de la cosa pública estaba confiada á gente honrada”.

Lo primero es un invento, el que inventa es un astuto y algo más! y éste hombre merece el desprecio hasta de su familia. En eso del crédito nacional perdido en el extranjero, ‘antes cuando la administración de la cosa pública estaba confiada á gente honrada’ es un asunto que su conciencia le pedirá cuenta cuando reflexione sobre tamaño disparate; la opinión pública lo acriminará por voiar á los cuatro vientos una farsa que afecta la honra nacional, y el actual gobierno del señor Rodríguez sabrá pedirle cuenta ante los tribunales competentes para que se ratifique en lo que ha firmado y pruebe lo dicho. Actos y proclamas incendiarias como las de José Navarro no pueden pasar desapercibidas por toda persona que estime el decoro, la honra y la razón y nosotros fieles intérpretes de la justicia y de la (sana) opinión pública, protestamos contra las diatribas, insultos y falsedades que el tal libelo encierra y esperamos que La Unión Católica secundará nuestro paso como tambien todos los que se titulen católicos y lo sean de buena fé. Las columnas de nuestro periódico están á la disposición del que quiera adherirse á nuestra protesta:

Colaboración

LOS SOLDADOS DE LA IDEA.

Nada hay tan hermoso para los pueblos como mantener incólume el nombre de la patria. Por eso alcanzaron tanta celebridad algunos pueblos antiguos porque supieron hacer del patriotismo una religión imaculada. Y sentir adoración por lo grande y por lo hermoso en la primera alborada de la vida, es tener conciencia de sí mismo, de su misión en el mundo y del porvenir del pedazo de tierra que lo vio nacer.

Costa Rica, pequeña su territorio, pero grande en riquezas y aspiraciones, tiene hoy la mirada fija en esa Diosa resplandeciente y pura que se llama Libertad. Espera que pronto asome en el oriente la aurora de su regeneración política. Por eso sus hijos discuten hoy con acaloramiento quien ha de ser la persona, que cual experto piloto, dirija sus destinos y la lleve á un grado envidiable de prosperidad. Las diferentes agrupaciones en que está dividido el país con excepción del Partido Católico, llevan un solo objeto, un mismo derrotero; que la

idea liberal triunfe y surja radiante, cual Venus de las ondas del mar. Los hombres de la noche ya terminaron su período de mando sobre la tierra. Hoy solo vale la ciencia, el arte, el progreso y la razón. Dejar que aquella época crepuscular conocida en la historia con el nombre de Edad Media, extienda hoy sus fatídicas sombras sobre cualquier nación, es desconocer completamente que somos hijos del siglo XIX, el siglo de la luz y de los números. Liberales decididos, soldados de la idea, á vosotros está encomendado el porvenir de la patria. Desmayar en nuestras filas, es declararnos vencidos. Tenemos varios paladines que pueden hacer mucho por el caro suelo.

Entre otros se levanta lo figura culminante de Montero encarnación genuina del caballero y del liberal cumplido.

Trabajar por su causa es pensar en la felicidad de la patria.

Adelante soldados de la idea! Que el periódico, el folleto, la hoja volante, el libro luminoso, la razón y la voluntad, sean siempre vuestras armas.

Que el partido liberal, hoy en el siná de su grandeza, sea como el foco de luz, que ilumine todas las conciencias oscuras por las sombras de la ignorancia.

Adelante! Soldados de la idea!

JULIO DEL RIO.

Continuación.

Por otra parte es de todos conocidas las ideas políticas del Liedo. Montero por haber lanzado su programa de gobierno que ofrece cumplir estrictamente si el voto de sus conciudadanos lo eleva al solio presidencial y así pues, no tenemos ninguna duda sobre lo que él llegará á hacer si el triunfo queda de nuestra parte, y por consiguiente desde luego saben todos los costarricenses á que atenerse y también lo que pueden esperar de un hombre de la talla del Licenciado Montero; más aún cuando sabemos que lo que él ofrece en su programa lo cumplirá religiosamente dada su gran rectitud y firmeza de carácter que lo distinguen como en multitud de ocasiones lo ha demostrado, ya en el recinto del Congreso Nacional haciendo frente no sólo al Gobierno sino también á otros ruinosos proyectos de ley que se sometieron á la coasideración de los Representantes del país, dando prueba en todas las discusiones en que el terció con independencia y verdadero patriotismo, como ninguno de los demás Colegas lo hizo con la entereza y bizarría con que él procedió en aquellos últimos días tan inolvidables para el pueblo costarricense, ó ya como abogado, en los asuntos que ha tomado á su cargo, mostrando en todos sus actos tanto públicos como privados, ser hombre de sólidos é inalterables principios, á más de sus generosos y caritativos sentimientos que siempre lo han hecho acreedor á la consideración y cariño de todas aquellas personas que lo hemos tratado y conocido desde mucho tiempo á esta parte.

Ojalá todos los hijos del país lo conocieran para que entonces nidos lo aclamáramos para jefe de esta pequeña República que sería muy próspera y feliz si llegásemos á tener la dicha de que rija los destinos de ella un ciudadano tan democrata como el Licenciado don Félix A. Montero.

Octubre de 1893.

DEMÓFEO.

Campo variado.

Ayer.—Como á las tres de la tarde se formó un torbellino en el patio de Monsieur Anón ocasionando algunos daños en las casillas del bajo del río Torres; y luego fué tan fuerte esa especie de tempestad, que llegó á morir por allá en el Rastro, arrastrando cuanto encontraba á su paso y sembrando el pánico en todas las personas.

Los daños son de alguna consideración, sobre todo por el lado de la Dolorosa.

Cosas del turbulento Eolo que le gusta visitarnos con su conta terrorífica.

Está probado que los periódicos políticos son los que mas circulan, por lo tanto un anuncio en el nuestro, debería valer el doble, sin embargo nosotros cobramos mas barato que cualesquier otro de esta capital, conque señores comerciantes, industriales, propietarios y agricultores, enviarnos sus avisos.

El Heraldo de Costa Rica

Es á veces curioso. Trae un editorial pequeño y enigmático titulado. “ Hoy es Domingo.”

Veamos lo que dice el primer párrafo.

“El señor Rodríguez tiene razón para querer que el Presidente venidero sea persona enemiga del odio y la venganza.”

Y esto á quien se refiere querido colega!

¿Cree U. que subiendo á la Presidencia de la República cualquiera de las dos ó tres personas liberales que hoy se disputan la palma, alberguen en su pecho esas larvas acuosas del corazón?

Pues no tema U. Colega y menos del que U. sospecha.

A U. siempre le place en extremo dar sus paseitos por el campo de las conjeturas: pero tenga cuidado con nuevos extravíos, que ese campo está muy lleno de breñas y puede enredarse mas de lo que se encuentra vuestra mercé.

En su tercero y último párrafo dice:

“No queremos candidatos que respiren por las narices del Obispo.” Muy bien! pero tenemos entendido que el Liedo Rodríguez dará amplia libertad en la presente lucha para trabajar como lo reclama la dignidad nacional y en ese caso aunque á los curules esta prohibido meterse en política, ellos lo hacen y lo harán amparados por nuestras condescendientes leyes y en ese caso

ACLARACION

Apareciendo mi nombre entre los de los artesanos que forman el Club Republicano algunas personas que saben que soy miembro del Partido Independiente Democrata, me han pedido explicación á que Partido pertenezco. Asisti al acto de instalación del club de artesanos del Partido Republicano por una invitación accidental y donde no di firma de adhesión ninguna por ser como dije antes adepto del Partido Independiente Democrata.

San José octubre 7 de 1893.

RAMÓN COEDERO.

# MARTIN JIMENEZ

Agente y representante de la afamada

ASOCIACION ARTISTICA DE CHICAGO

se compromete a traer magníficos retratos al pastel, crayón y acuarela. Garantiza la mayor perfección artística de las obras.

Podrá enseñar muestras de gran número de retratos que ha hecho venir, los cuales han quedado a entera satisfacción de las personas que lo han comisionado. Los precios son desde siete pesos y medio hasta treinta y cinco, moneda del país.

Aprovechad esta oportunidad que sólo durará el tiempo de la exposición de Chicago.

También vendo bonitos marcos dorados.

Pueden verse los marcos y retratos en la exiguida casa que ha girado bajo el nombre de

**CASTRO MENDEZ & A**

# A. Mangel

despacha en su "Cantina y Pastelería Francesa", que ha quedado nuevamente abierta en los bajos de la casa de don Jaime Güell.

Atiende órdenes para helados de todas clases en cualquier cantidad; los mejores, hechos en esta capital.

## EL ESCUDO de ARMAS.

### BARATILLO

### DE ROPA HECHA.

VESTIDOS A LA MEDIDA

DE \$ 20 A \$ 30 DE LOS MEJORES CASIMIRES.

# Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATE

Alhajas, Relojes y cajas de música. Se hace cargo de la composición de prendas y relojes. CALLE CENTRAL Norte N° 88.

Tip. Independiente.

### Precios del mercado.

Carne de puerco	libra	40
" "	res lomo interior	40
Lon o exterior y solomo		35
Posta		30
Hueso		20
" "	salada	30
Posta		50
Arroz criollo		20
" "	carolina	15
Azúcar criollo		20
" "	refinado	30
Sal		10
Café primera		50
" "	segunda	40
Cacao Colombiano		90
" "	Guayaquil	60
" "	Matina	1.00
" "	Nicaragua	1.25
Garbanzos		40
Arbejas		25
Queso		70
Mantequilla criolla		1.2
" "		1.00
Manteca criolla		75
" "	extranjera	45
Ostiones secos		40
Almidón		25
Esperma buque		40
" "	pescador	35
Leche condensada	lata	50
Dulce, atado término medio		30
Frijoles criollos	4 Decálitro	1.20
Maíz criollo		60
" "	California	55
Papas		

